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Liebe Turnerinnen, liebe Turner 

Das Jahr 2022 versprach verheissungsvoll zu werden, denn praktisch alle klassischen 

Wettkämpfe wurden wieder organisiert und geplant – was nach gut zwei speziellen 

Jahren, coronabedingt, keine Selbstverständlichkeit mehr war. Tatsächlich fehlte 

anfangs Jahr aber ein Wettkampf auf der Agenda. Einer, den sogar wir organisiert 

hätten: der Fitness-Cup. Leider wurden die Corona-Schutzmassnahmen zum 

Zeitpunkt über den Entscheid der Durchführung gerade wieder verschärft, was zur 

Absage des Wettkampfs geführt hatte. Somit durften wir zwar den ersten Nach-

Corona-Fitness-Cup nicht organisieren, dafür können wir uns damit brüsten, den 

letzten Cup organisiert zu haben, als das Wort «Corona» noch niemand kannte. 

Nach dem holprigen Start wurden die hohen Erwartungen an die wiedergewonnene 

Freiheit in jeder Hinsicht erfüllt. Gewisse Lehren aus der Pandemie und Anpassungen 

gab es zwar – so wurden vermehrt Tagesausflüge statt Weekends organisiert – doch 

statt kritisiert wurde dies viel eher goutiert: die Skitage, die Leiterausflüge und 

Wanderungen stiessen auf so grosses Interesse wie schon lange nicht mehr. Über 

stets grosses Interesse dürfen sich der Moränencup und die Turnfeste freuen. Der 

Vorbereitungswettkampf für unsere Geräteturner und -turnerinnen fand nach drei (!) 

Jahren Wettkampfpause endlich wieder in Menzingen statt. Neben dem Trainings-

weekend bildete der Moränencup die Gelegenheit, sich den letzten Schliff für die 

anstehenden Turnfeste in Glarus und Wiesendangen zu geben. 

Auch neben dem Sportplatz hat sich in diesem Jahr einiges getan. Wie im Jahr zuvor 

hat die Migros Sportvereine finanziell unterstützt, sofern sie an den Video-Challenges 

teilnahmen. Selbstverständlich gaben sich unsere Jugendriegen keine Blösse und 

absolvierten die fünf Aufgaben mit Bravour – die Resultate sind nach wie vor auf 

unserer Homepage zu finden. Der tolle Einsatz wurde mit einem verdienten Batzen 

verdankt. 

Extreme Vorfreude aufs Jahr 2023 herrscht unter anderem deshalb, weil sich unsere 

Männerriege dazu entschieden hat, die Organisation des Männerturntags zu über-

nehmen. Es versteht sich von selbst, dass der gesamte Verein hinter diesem 

Entscheid steht und das Organisationskomitee tatkräftig unterstützen wird. 

Tatkräftige Unterstützung ist es auch, welche das Überleben eines Vereins sichern. 

Daher sollen meine letzten Einleitungsworte jenen Personen gehören, welche sich in 

diesem Jahr für den TVS eingesetzt haben: Allen Helferinnen und Helfern, allen 

Funktionären, allen Leiterinnen und Leitern, allen Mitgliedern diverser OKs, allen 

Wertungsrichterinnen und -richtern, allen aktiven und passiven Sportlerinnen und 

Sportlern sowie dem gesamten Vorstand möchte ich ganz herzlich für den Einsatz 

danken! Es macht auch im zweiten Präsidialjahr nach wie vor sehr viel Freude, Teil 

einer solch motivierten Truppe sein zu dürfen!       
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Der TVS-Vorstand 

Die Führung des Turnvereins Samstagern übernimmt der Vorstand, bestehend aus 9 

Personen und 9 Ressorts. Sämtliche Arbeiten, die in den jeweiligen Ressorts anfallen, 

werden selbständig ausgeführt. Fünfmal pro Jahr trifft sich der Vorstand, um diverse 

Themen ausführlicher zu diskutieren, sich auszutauschen und wichtige Anliegen, 

Strategien und Vorgehen zu besprechen. 

In diesem Jahr zeichnete sich eine Vakanz ab, welche schwerwiegende Aus-

wirkungen auf die Wettkampfsaison 2023 gehabt hätte: Schon länger war nämlich 

klar, dass Rahel als Oberturnerin zurücktreten wird. Noch völlig unklar war jedoch die 

Nachfolge. Erst kurz vor der Mitgliederversammlung brachte Verena Brugger ihr 

Interesse am Ressort zum Ausdruck, was den gesamten Vorstand enorm freute.  

Ein Rückzieher erfolgte glücklicherweise nicht, sodass wir seit der MV vom 02. 

September 2022 auf unsere Verena im Vorstand zählen dürfen. Als Ehrenmitglied, 

ehemaliges Vorstandsmitglied und aktive Leiterin kennt sie den Vereinsbetrieb 

bestens, was Vorstandskollegen und -kolleginnen sehr zu schätzen wissen. Vielen 

Dank, Vreni, dass du dich entschieden hast, dich nochmals im Vorstand einzu-

bringen. 

Selbstverständlich möchte ich es nicht unterlassen, auch Rahel für ihren uner-

müdlichen Einsatz als Oberturnerin sehr herzlich zu danken! Von den vier Jahren als 

OT fiel etwa die Hälfte in die Zeit der Corona-Pandemie, was die Organisation und 

die Wahrnehmung des Ressorts als Chefin der Aktiven stark erschwerte. Trotzdem 

hat sie unsere Aktiven auch während dieser Zeit fit gehalten und uns alle gut durch 

diese Turbulenzen manövriert. Vielen Dank, Rahel, für deine tolle Arbeit für die 

Aktiven und für den TVS!       

 

Unser aktueller Vorstand setzt sich wie folgt zusammen: 

Aktive / Oberturnerin: Rahel Wagner  (bis September 2022) 

   Verena Brugger  (ab September 2022) 

Jugend / Jugendleitung: Karin Andermatt 

J+S-Coach:  Benjamin Bouhafs-Keller 

Werbung:  Fabienne Tanner 

Kasse:  Anina Himmelberger 

Materialwart:  Michael Hürlimann 

Sekretariat:  Patrizia Kälin 

Vize-Präsidentin: Stefanie Baumann 

Präsident:  Daniel Wüest 
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Wertungsrichterinnen und -richter im TVS 

Um Wettkämpfe durchführen zu können, braucht es nicht nur Organisatoren, 

sondern auch Wertungsrichterinnen und -richter, welche das Gezeigte korrekt 

bewerten und beurteilen können. Möchte man daher als Verein an einem Wettkampf 

teilnehmen, reicht es nicht mehr aus, nur motivierte Sportlerinnen und Sportler zu 

haben. Vielmehr braucht es zusätzlich eine gewisse Anzahl an WertungsrichterInnen, 

um überhaupt die Zulassung zu erhalten, an Wettkämpfen teilzunehmen. 

Glücklicherweise können wir zurzeit 16 Personen in den Sparten Leichtathletik, 

Fachtest-Allround und Geräteturnen stellen. Ihnen gebührt ein grosses Dankeschön! 

Aufmerksame Leserinnen und Leser haben bemerkt, dass wir zwei Richterinnen mehr 

haben: Es sind dies Linda Schwendener (FTA) und Carole Studer (EGT 1, in Aus-

bildung). Sie tragen aktiv dazu bei, dass wir nach wie vor an sämtlichen Wettkämpfen 

starten dürfen, an welchen wir auch teilnehmen möchten. 

Leider zeigt die aktuelle Entwicklung der Wettkampfrichtlinien, dass ständig mehr 

Wertungsrichterinnen und -richter benötigt werden. Falls du also zufälligerweise 

Interesse daran hättest, komm doch auf uns zu! Wir würden uns über die 

Kontaktaufnahme sehr freuen!        

 

 

Fitness-Cup in Richterswil 

Wie in der Einleitung erwähnt, hätten wir den diesjährigen Fitness-Cup nach der letzt-

jährigen Verschiebung nochmals in der Doppelturnhalle im Boden organisiert. Da 

der Entscheid über die Durchführung bzw. Absage relativ früh gefällt werden musste, 

entschied man sich leider für Letzteres. Nach einer erfolgreichen Durchführung und 

zwei Verschiebungen organisiert der TVS den Fitness-Cup im 2023 nicht mehr. 

Stattfinden wird er dann in Hittnau.    

 

 

Skitage der Jugend und der Aktiven 

Dass Corona nicht ganz spurlos an uns vorbei ging, zeigt unter anderem die 

Tatsache, dass vermehrt Tagesausflüge statt ganze Weekends organisiert wurden. 

Der Vorteil von Tagesausflügen liegt auf der Hand: Sie sind planungssicherer und 

schneller anpassbar, hätten sich die Corona-Schutzmassnahmen wieder verschärft. 

Glücklicherweise war dies nicht der Fall, sodass die Jugendlichen im Januar ihren 

Skitag auf dem Stoos geniessen konnten. Auch die Aktiven organisierten einen 

Tagesausflug und erfreuten sich am traumhaften Winterwetter im Flumserberg.  
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Migros-Förderaktion #supportyoursport 

Die Migros-Förderaktion #supportyoursport und die positiven Folgen der ver-

gangenen Austragung waren unserem Verein bereits bekannt, weshalb nicht lange 

gezögert wurde, wieder teilzunehmen. Jede zweite Woche musste ein kurzes Video 

gedreht werden, um möglichst viele «Likes» zu erhalten. Zudem konnte man wieder 

Vereinsbons den Vereinen zuweisen, um den Anteil am Gesamtfördertopf zu er-

höhen.   

Am Ende der Aktion resultierten sagenhafte 1550 Franken, welche dank grossartigen 

Fans, erstklassigen Beiträgen und einem grandiosen Verein zustande kamen. Ein 

herzliches Dankeschön an alle Beteiligten sowie an alle Jugendriegen, welche sich 

um die Erledigung der Aufgaben kümmerten.  

 

 

Jugendlager in Brigels 

Nach einer coronabedingten Pause fand das beliebte Jugendlager endlich wieder 

statt. In diesem Jahr führte die Reise nach Brigels im schönen Bündnerland. Die 

Wochentage waren jeweils so organisiert, dass vormittags in der Turnhalle in Ilanz 

trainiert wurde und der Nachmittag für Fun-Aktivitäten zur Verfügung stand. Der Mix 

aus Wettkampf-Training, polysportiven Übungen, Spass, gutem Essen, tollem Team 

und guten Leuten liess das Lager einmal mehr zu einem vollen Erfolg werden. Dem 

gesamten Leiterteam und insbesondere dem Organisationskomitee, bestehend aus 

Marlies Studer, der Familie Baur und Linda Schwendener, gebührt ein grosses 

Dankeschön!  
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1.-August-Feier auf dem Stollenrain 

Wie im letzten Jahr war der liebe Petrus auch dieses Jahr nicht in Festlaune. Hinzu 

kam, dass im Kanton Zürich ein striktes Feuerverbot galt, d.h. kein Feuerwerk 

gezündet werden durfte. Dies ganz im Gegensatz zu unseren Nachbarn ennet der 

Kantonsgrenze… 

Daher ist es wenig erstaunlich, dass in diesem Jahr leider kein Besucherrekord 

geknackt wurde. Doch wie sagt man so schön? Aller guten Dinge sind drei: Nach 

zwei eher mässigen 1.-August-Feiern dürfte nach dieser Redewendung nächstes 

Jahr also besser werden…         

 

 

Bergchilbi Samstagern 

Wetterpech am 1. August – umso grösseres Wetterglück an der Chilbi. So lässt sich 

der Vergleich beider Anlässe kurz und bündig zusammenfassen. Die diesjährige 

Chilbi profitierte regelrecht vom guten Wetter. Bahnen, Imbiss- und Verkaufsstände 

hatten bis Mitternacht eine konstant hohe Nachfrage. Besonders der vom TVS 

betriebene Crêpes-Stand erfreute sich grosser Beliebtheit und hat sich mittlerweile 

zu einem Must-have entwickelt.  

 

 

Vorstandsausflug 

Den diesjährigen Vorstandsausflug organisierten unsere Werbe-Chefin Fabienne 

Tanner und unser Materialwart Michael Hürlimann. Wie es die Tradition will, wusste 

am Samstagmorgen noch niemand, was uns an diesem Wochenende erwarten 

mochte. So genossen wir zunächst den deliziösen Brunch im Hause Hürlimann, bevor 

es dann Richtung Luzern ging. Auch wenn einige die Stadt schon kannten, so war der 

kulinarische Foxtrail durch Luzern für alle neu und sehr interessant. Wettertechnisch 

lud die Stadt am Vierwaldstättersee zwar nicht ein, umso mehr dafür die geschützten 

Beizli, Restaurants, Clubs und Bars. 

Das Sonntagsprogramm sah ruhige See voraus, weshalb wir die Gelegenheit beim 

Schopf packten und das beeindruckende Panorama ums Seebecken auf einer 

Rundfahrt mit Kaffi und Gipfeli vom Schiff aus genossen.  

 

 

Turnfahrt 

Unter der Leitung von Benjamin Bouhafs-Keller ging es in diesem Jahr nach Basel, 

wo sich die knapp 20-köpfige Truppe in der Ninja Warrior Halle auspowern konnte. 

Um den Puls anschliessend wieder ein wenig zu senken, folgte ein ruhiges Minigolfen 

im Dunkeln sowie ein feines Nachtessen. Das sind allerdings noch lange nicht alle 

Highlights des Wochenendes, denn übernachtet wurde dort, wo früher Getreide und 

Kakao gelagert wurde: im Silo, dem ehemaligen Getreidelager der Stadt Basel. 
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Papiersammlungen 

Jedes Jahr darf der Turnverein Samstagern mit der Jugend, den Männerrieglern und 

den Aktiven unter der Leitung von unserem Materialwart Michael Hürlimann die 

Papierbündel einsammeln, welche jeweils die Strassen in Samstagern säumen. 

Der Gemeinde Richterswil danken wir an dieser Stelle ganz herzlich für das Vertrauen 

und die gute Organisation. 

 

 

Leiterausflug 

Der Turnverein wäre kein Turnverein ohne Leiterinnen und Leiter. Um diesen 

wichtigen Personen wenigstens einmal im Jahr so richtig danken zu können, wird 

jeweils ein Ausflug vorbereitet, bei dem sie sich um nichts kümmern müssen. Dieses 

Jahr haben den Leiterausflug unsere Oberturnerin Rahel Wagner und unsere 

Jugendchefin Karin Andermatt organisiert.  

Nach dem Besuch im Weinbaumuseum auf der Halbinsel Au in Wädenswil ver-

brachten wir den Nachmittag im Battle-Park in Schwerzenbach. Wie der Name schon 

verrät, forderte man seine Gegner innerhalb einer Gruppe bei Reaktionsspielen, 

Konzentrationsübungen oder Treffsicherheitsübungen heraus. 

Der krönende Abschluss bildete dann das Nachtessen sowie der Schlummi an der 

Einweihungsfeier des neuen Richterswiler Dorfplatzes.  
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Chränzli 2022 – Alpenspass 

Die ganze Turnfamilie – von der Jugend über die Aktiven bis zur Frauen- und 

Männerriege – freut sich jedes Jahr auf das Turnerchränzli. In diesem Jahr war die 

Vorfreude, aber wohl auch die Nervosität, grösser als auch schon, da der Anlass zum 

einen endlich wieder ohne Schutzkonzept durchgeführt werden konnte, zum 

anderen verzichtete man das erste Mal auf die Sonntagsvorführung. Stattdessen 

wurden neben dem Freitagabend am Samstagnachmittag und -abend je eine 

Vorführung geplant, was hervorragend funktionierte. Der ursprüngliche Plan, den 

Familien einen «freien» Sonntag zu ermöglichen, ging also vollends auf. 

Für die Durchführung des erfolgreichen Chränzlis waren in diesem Jahr die 

folgenden Personen verantwortlich: 

 

Chränzli-OK 2022: 

OK-Präsidentin:  Daniela Wagner 

Unterhaltung:  Sonja Pérez 

Wirtschaft:  Fabian Mahrer 

Werbung:  Fabienne Tanner 

Bar:  Marc und Michael Hürlimann 

Chef de Service: Heidi Gächter 

Saaleinrichtung: Adrian Baumann 

Finanzen:  Claudia Rusterholz 

Dekoration:  Stefanie Baumann 

Präsident/in FR, MR, Aktive: Heidi Gächter, Ernst Baumann, Daniel Wüest 
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Chlaushöck 2022 

Gewisse Traditionen sollen bleiben, deswegen wusste im Vornherein niemand, 

wohin es ging und was einem an diesem Abend bevorstand. Trotz WM Fussballspiel 

besuchte uns «Chlaus» Jones in der warmen Stube in Wädenswil und berichtete den 

rund 30 Mitgliedern einige lustige, ernste aber durchaus auch lobende und positive 

Geschichten.  

Mit dem Chlaus und zusammen mit der gesamten Fussballschweiz feierten wir noch 

lange in den Morgen hinein den Abschluss eines erfolgreichen Turnjahres. 

 

 

Frauen, Männer 

Damit der Turnverein Samstagern erfolgreich sein kann, braucht es auch eine gut 

funktionierende Frauen- und Männerriege. Glücklicherweise ist dies beim TVS 

gegeben. An dieser Stelle möchte ich dem Vorstand der Frauen- und der 

Männerriege ganz herzlich für ihr grosses Engagement und die gute Zusammen-

arbeit danken.  

Wie eingangs erwähnt freue ich mich auch deshalb aufs neue Jahr, weil mit der 

Organisation des Männerturntags unsere Sektionen, Riegen und Abteilungen näher 

zusammenarbeiten müssen, was sich ganz sicher positiv auf den vereinsinternen 

Zusammenhalt auswirken wird. 

 

 

Präsident des Turnvereins Samstagern  

Daniel Wüest 


